

# CHILE

REVISTA DE LA AGENCIA

# AGENCIA INFORMATIVA DE LA RESISTENCIA

## SUMARIO

1. CARTA PUBLICA DEL MIR
2. EL FANTASMA DE LA QUIEBRA AL ACECHO
3. RESUMEN NOTICIOSO ( del 19 de marzo al 7 de abril 1981)

Nº 4

## TODOS CONTRA PINOCHET I

### Carta Pública del MIR

Santiago de Chile.- Febrero 1981 (AIR).- Firmada por su Secretario General, Andrés Pascal Allende, el MIR ha dirigido en el mes de enero una carta pública a las direcciones y militantes de los partidos populares, a los dirigentes y luchadores de las organizaciones de masas y a todos los demócratas consecuentes del país. La carta es una invitación a unir esfuerzos en la lucha y a convertir a 1981 en el año de la unidad antidictatorial, de la lucha ofensiva del pueblo, en el año decisivo en la generación de la crisis de la dictadura.

Esta carta se plantea en circunstancias en que el propio pueblo chileno está mostrando a sus dirigentes políticos el camino de la unidad y de la lucha ofensiva contra la dictadura del capital monopólico. La carta del MIR plantea la posibilidad de generar desde abajo la crisis dictatorial, en el marco de una polarización política y social aún más aguda que la que desató la actual crisis nacional hace una década. La contrarrevolución ha perdido la iniciativa y la dictadura militar se demuestra incapaz de resolver la crisis social, política, moral y económica por la que atraviesa la dominación imperialista y la burguesía criolla. Su debilitamiento político se debe al desarrollo creciente de un vasto movimiento democrático, popular y revolucionario de masas. Es por ello, señala la carta, que podemos hablar de que en nuestra Patria se ha abierto una nueva fase de la lucha antidictatorial en que se dan ya las condiciones objetivas para avanzar hacia la generación, desde abajo, de la crisis dictatorial. El derrocamiento de la dictadura se vuelve una meta histórica alcanzable a **plazo cercano**.

Sin embargo, para desencadenar la crisis dictatorial la cuestión estratégica decisiva es lograr superar y finalmente destruir la capacidad represiva de la dictadura. En ese sentido el único camino posible es movilizar todos los recursos sociales, políticos, ideológicos y militares del pueblo en un enfrentamiento ofensivo al gobierno militar, es decir, desarrollar la guerra popular contra el régimen. Otros pueblos oprimidos han demostrado o están demostrando actualmente que cuando un pueblo se une para llevar adelante la guerra popular a la tiranía, el poder represivo de esta, por grande que sea, puede ser vencido. Los pueblos pueden suplir sus limitaciones militares y combinar la rebelión armada con el despliegue de otras poderosas fuerzas: La capacidad de detener el funcionamiento de la economía nacional, de generalizar la desobediencia civil, de extender la crisis a las bases del aparato estatal, de levantar una alternativa democrática y revolucionaria que aune la voluntad de las grandes mayorías. En el propio terreno del enfrentamiento armado, nuestro pueblo tiene también la capacidad de generar a través de su lucha su propia organización militar popular para asegurar el triunfo de la insurrección democrática de las masas.

**PROPOSICIONES UNITARIAS.**- Junto con reiterar su confianza en las propias fuerzas del pueblo para derrocar a la dictadura del capital monopólico, el MIR plantea a los partidos de izquierda chilenos la necesidad de concretar un grado de unidad revolucionaria superior. En Chile, señala la carta, hemos entrado a una nueva fase de lucha antidictatorial en que los partidismos heredados del pasado entraban gravemente al desarrollo de la lucha democrática revolucionaria y se vuelve perentorio que los superemos. A juicio del MIR esto exige a la izquierda avanzar en la constitución de un bloque popular amplio estructurado alrededor de:

1º Un programa democrático revolucionario levantado desde la base que resuma las aspiraciones reivindicativas y señale el proyecto de sociedad por que lucha

nuestro pueblo. Un pacto social no con la burguesía monopólica sino un pacto democrático de todos los sectores de nuestro pueblo y de todas las fuerzas políticas populares.

- 2º Un frente político revolucionario amplio que unifique al Partido Comunista, a las distintas corrientes sociales, al MIR, radicales, mapucistas, a la Izquierda Cristiana y a las corrientes democráticas consecuentes de la DC para impulsar una estrategia antidictatorial común y establecer las instancias organizativas de conducción y coordinación que exige la lucha ofensiva por el derrocamiento de la dictadura.
- 3º Un movimiento social antidictatorial que promueva desde la base la unidad de la clase obrera, del campesinado, la pequeña burguesía y demás sectores del pueblo, para llevar adelante la coordinación de sus organizaciones y la lucha conjunta de masas contra la tiranía.
- 4º Un frente militar para implementar una estrategia conjunta de alianza hacia los miembros democráticos de las FF.AA., así como de constitución de una fuerza militar independiente del pueblo y el desarrollo de la resistencia armada contra la dictadura.

Alcanzar este grado de unidad antidictatorial aparece hoy como una meta ambiciosa, muy difícil de conseguir. Pero hay un camino posible y realista a través del cual alcanzarla: el camino de la lucha conjunta. Las alianzas programáticas, políticas, sociales y militares tienen sentido e importancia porque permiten unir fuerzas en la lucha contra la dictadura. Pero lo que derrocará a la dictadura no serán las alianzas sino la lucha concreta. Así lo han comprendido con gran sabiduría el movimiento de masas y las bases populares al avanzar en la unidad antidictatorial a través del desarrollo de iniciativas de lucha conjunta, la generación de nuevas instancias de coordinación para la acción común y al sumar fuerzas para llevar adelante movilizaciones más combativas. También las direcciones de los partidos de izquierda y demás fuerzas democráticas podemos dar un salto cualitativo en la unidad mediante el impulso conjunto y coordinado de la lucha ofensiva contra la dictadura.

UNA LUCHA DE MASAS OFENSIVA- La carta del MIR señala más adelante que la incorporación de formas de lucha de masas más ofensivas, directas y violentas se ha vuelto una cuestión cardinal para sobrepasar la institucionalidad y represión dictatoriales y abrirle paso al movimiento reivindicativo y democrático de masas que expresa y canaliza el descontento popular. El campo para establecer acuerdos en favor de la unificación e impulso de la lucha de masas es muy vasto, tanto en el movimiento obrero reprimido en sus reivindicaciones por el Plan Laboral como en el frente de los Pobladores, donde se concentran los más agudos problemas de hambre y opresión. Así como en el movimiento Campesino despojado de la tierra, o en el juvenil afectado por la represión y la cesantía. Se dan las condiciones para impulsar marchas callejeras, actos públicos, ocupación de locales y una intensa agitación combativa contra el hambre y la opresión. Tales movilizaciones pueden constituir un medio eficaz para acumular fuerza y experiencia práctica para preparar un Paro Nacional, iniciativa global de lucha reivindicativa y democrática que muchas fuerzas populares coinciden en que es necesario concretar. Es posible llevar a cabo un Paro Nacional si éste se concibe como un proceso de movilizaciones de masas creciente, de paros por cordones industriales, de marchas, de actos y agitación callejera, de ocupaciones de terrenos y locales, de intensa agitación clandestina y acciones de propaganda armada que culminen en una movilización nacional. Las fuerzas populares y democráticas tienen hoy la capacidad de movilización de masas como para ir a este combate contra la dictadura que acelerará la crisis.

LA LUCHA DE RESISTENCIA.- El documento que el MIR ha planteado a discusión de los partidos populares y de las organizaciones de masas, se refiere asimismo a la posibilidad de incrementar la agitación y propaganda clandestina al establecerse acuerdos de coordinación. Asimismo se refiere a la lucha militar contra la dictadura. Si algo tiene que aprender del pasado el movimiento popular chileno, señala la carta, es justamente el no haber implementado una política militar que le hubiera permitido contar con una fuerza armada leal al pueblo y capaz de haber vencido al golpismo contrarevolucionario. No tiene sentido ya el seguir recriminándonos de este tremendo error histórico que tan graves y dolorosas consecuencias ha tenido para nuestro pueblo. Lo importante es sacar enseñanzas consecuentes y realistas de ese error. Pero sobretodo que los partidos de izquierda asumamos nuestra responsabilidad moral y política con la clase obrera y el pueblo implementando efectivamente una estrategia militar que permita derrocar a la dictadura y proteger la sociedad democrática y libertaria que el pueblo conquiste con su lucha.

El MIR considera que el desarrollo de la lucha militar contra la dictadura es una tarea democrática y revolucionaria en la cual todas las fuerzas políticas populares deben participar activamente uniendo esfuerzos combativos.

Es indispensable extender el enfrentamiento militar a la tiranía. Creer que es posible derrocar a la dictadura sólo con la lucha clandestina y la lucha de masas abierta, es engañarnos. Siendo las masas populares las protagonistas fundamentales de toda estrategia de lucha militar democrática y revolucionaria, se plantea al movimiento popular el imperativo de constituir sus propias fuerzas militares, su propio ejército democrático revolucionario.

Constituir tal fuerza militar es un proceso difícil pero posible como lo demuestra la experiencia de las Milicias de Resistencia Popular. Ellas han venido extendiendo su accionar sin que las fuerzas represivas sean capaces de contener el desarrollo de la Resistencia Armada. La propaganda armada, insiste el MIR, no es más que la forma inicial de la guerrilla antidictatorial, el comienzo de la guerra popular contra la tiranía. Las milicias no son propiedad del MIR ni de ningún otro partido político. Son propiedad de todo el pueblo, y como tales están abiertas para forjar en sus filas la unidad militar de todas las fuerzas políticas populares y antidictatoriales, de todas las bases democráticas, de todos los hijos de nuestro pueblo que están dispuestos a responder al llamado de la Patria Libre y empuñar las armas para vencer a la tiranía.

UNIDAD PARA COMBATIR. Fianlmente la carta pública del MIR señala la necesidad de hacer del exilio chileno una retaguardia combativa apoyada en la amplia solidaridad internacional de que goza la Resistencia. Mucho mayor será el apoyo que nos brindan los pueblos del mundo si unimos nuestros propios esfuerzos en el desarrollo de la lucha ofensiva contra la dictadura. El MIR está dispuesto a establecer acuerdos de lucha conjunta en todos los terrenos, pues considera que hay que enfrentar a la dictadura combinando y coordinando todas las formas de lucha, abiertas y clandestinas, legales, semilegales y directas. Sólo así, movilizandoo todos los recursos del pueblo, podremos llevar adelante la guerra popular que genera la crisis dictatorial.

Sin duda este documento político está llamado a tener una amplia repercusión y acogida en el pueblo chileno, a cuya discusión principalmente se somete. Este sincero llamado a la unidad y a la lucha, lo formula un Partido cuyas banderas se han teñido con la sangre de la conscuencia y de la integridad revolucionarias y que, por eso, se ve rodeado del cariño y de la solidaridad de las masas populares. Con ese respaldo moral resulta posible aspirar a que 1981 sea el año de la unidad antidictatorial y por lo tanto de la lucha ofensiva del pueblo

**SOLO LA LUCHA NOS HARA LIBRES!**

## EL FANTASMA DE LA QUIEBRA AL ACECHO

Santiago. (AIR) Los Tribunales de Justicia declararon en quiebra, durante el año recién pasado, un promedio de 35,9 empresas mensualmente, cifra record a partir de 1973.

De acuerdo a las estadísticas de la Sindicatura Nacional de Quiebras, desde el año del Golpe Militar, el fenómeno ha tenido el siguiente comportamiento:

<u>AÑO</u>	<u>NUMERO DE EMPRESAS</u>
1973	25
1974	28
1975	82
1976	132
1977	224
1978	321
1979	368
1980 (excluyendo diciembre)	395
TOTAL.....	<u>1.575</u>

El violento salto de 28 quiebras en 1974 a 82 en 1975 coincide con la fecha de implantación del tratamiento de shock que recetó como cura antinflacionaria el Dr. Milton Friedman, y la espiral ascendente a partir de 1978 con la apertura del mercado externo, y la rebaja arancelaria.

Según la Sindicatura, el fenómeno ha afectado en los últimos años a empresas industriales y comerciales de todos los tamaños y de todos los sectores económicos. "Desde la pequeña firma que operaba con dos empleados en el negocio de verduras y contra la cual se pidió la quiebra por una letra impaga de 6.000 pesos, a empresas de la envergadura de SODIMAC y UNICOOP, con cientos de empleados y deudas por muchos millones de dólares".

Con 1.2 quiebras diarias como promedio en 1980, el fenómeno que no ha respetado tamaño ni trayectoria, hoy inquieta tanto a los empresarios como a los trabajadores. A los primeros porque toda enfermedad puede desembocar en epidemia y toda epidemia es contagiosa, y a los segundos porque los efectos de un contagio se traducirían necesariamente en mayor desocupación.

####

ATENCION: SI REPRODUCE NUESTRO MATERIAL NO DEJE DE MENCIONAR LA FUENTE AIR

RESUMEN NOTICIOSO (del 19 de marzo al 7 de abril)

Santiago, Mar (AIR) Diez militantes del Partido Socialista, miembros de la directiva provincial en la clandestinidad y de las bases de esa organización, se encuentran detenidos en Concepción. Se les acusa de pretender iniciar "la fase denominada propaganda escrita y armada.

Los detenidos, para los cuales se presentaron recursos de amparo ante la Corte de Apelaciones de Concepción, son Jorge Bastidas Venegas, Juan Barra Salgado, Rosendo Pizarro Romero, Eugenio Echeverría Ruz, Luis Villarreal Montecinos, José Silva González, Manuel Pérez Gómez, Rafael Zambrano Serrano, Jorge Martínez Rivera y Milton González Aranda. La mayoría pertenece a las seccionales de Talcahuano, Lota y Coronel.

Por otra parte, existe una orden de aprehensión contra Nelly Henríquez.

---

Santiago, Mar (AIR) Roberto Jiménez, Eduardo Rojas y Emilio Araya, militantes de la Juventud Comunista, fueron detenidos en Calama, mil kilómetros al norte de Santiago, acusados de efectuar acciones subversivas en Chuquicamata, principal yacimiento de cobre del país.

---

Santiago, Mar (AIR) El estudiante universitario Jorge Espinoza Zamorano fue confinado por tres meses al extremo norte del país. Espinoza Zamorano fue acusado de "reiterada participación en actos de agitación política destinados a subvertir el orden público", según el Ministerio del Interior.

---

Bogotá, Mar 30 (AIR) El despido de aproximadamente 400 mil obreros, por parte de los empresarios chilenos, denunció aquí una delegación chilena que está participando en la Reunión de Trabajadores Metalúrgicos de América Latina.

---

Santiago, Mar 24 (AIR) Genaro Espinoza, ex-Ministro del Interior del gobierno de la Unidad Popular, fue expulsado definitivamente del país por la Junta Militar.

Espinoza fue arrestado el 15 de marzo, en el momento en que hacía uso de la palabra en un acto de homenaje a la memoria de José Tohá, también ex-Ministro del Interior y de Defensa, asesinado en cautiverio después del golpe militar de 1973. Según la policía, los términos que empleó en el discurso que pronunciaba en el Cementerio, eran injuriosos para el actual régimen.

Por otra parte, se supo que cinco miembros del Partido Socialista fueron relegados, el 23 de marzo, por 541 días a regiones apartadas del país. En los últimos 15 meses son más de 120 las personas que han sido condenadas a igual pena en Chile.

---

Santiago, Mar (AIR) El reportero gráfico de la Vicaría de la Solidaridad, Luis Navarro Vega, que fuera detenido por la Central Nacional de Informaciones (CNI) el 11 de marzo por haber sido "sorprendido tomando fotografías al personal de seguridad", fue puesto en libertad el domingo 15. Previamente se había allanado su domicilio.

Washington, Mar (AIR) La deuda exterior de Chile creció en un 32 por ciento en el año 1980 y actualmente llega a los 11 mil millones de dólares, según expresó el economista chileno Hugo Zemelman en una conferencia para tratar los problemas de Chile, efectuada en Seattle en el mes de marzo. También señaló que la economía de su país se desarrolla en base a los intereses de los monopolios, los cuales obtienen superbeneficios con el sistema económico de libre mercado implantado por los militares en 1973.

---

Santiago, Mar (AIR) La Dirección del Trabajo inhabilitó a Juan Jara Cruz, para seguir ejerciendo la presidencia de la Federación Nacional de Taxistas. El dirigente fue procesado por "ofensas al gobierno y a las fuerzas armadas, que atentan contra la Ley de Seguridad Interior del Estado". Varios sindicatos han pedido a Pinochet una amnistía en favor de Jara, quien apelará a los Tribunales de Justicia.

---

Santiago, Abr. (AIR) De "mercantil, opresiva y discriminatoria" calificó la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos de Chile, a la ley general de universidades impuesta por el gobierno de Pinochet. La organización estudiantil hizo un llamado a la creación de un movimiento destinado a lograr la derogación de esa nueva legislación que, entre otras cosas, reduce a 12 el número de carreras universitarias, limita el acceso a la educación, termina con el derecho a la educación gratuita y da todas las facilidades para la creación de universidades privadas.

El Comité de Reestructuración del Movimiento Estudiantil de la Universidad Técnica del Estado denunció que en las últimas semanas 14 dirigentes universitarios fueron confinados, 22 fueron suspendidos y otros tres han sido amenazados por comandos represivos.

---

Santiago, Abr (AIR) Volodia Teitelboim, miembro del Buró Político del Partido Comunista de Chile denunció, en un acto de solidaridad con el pueblo chileno efectuado el 2 de abril en Sofía, que la política del Presidente Reagan de condenar a movimientos de liberación y estrechar relaciones con las dictaduras de Chile, Uruguay, Paraguay y Bolivia, es signo de la hipocresía de esa administración.

Por otra parte, Hernán del Canto, miembro de la directiva del Partido Socialista de Chile, manifestó que es imprescindible la unión de todas las fuerzas progresistas para hacer frente a las amenazas de la situación actual.

#####